

Franz Lau (Hrsg.): *Erbe und Verpflichtung. Reformationsgedenkbuch.* Berlin (Ev. Verlagsanstalt) 1967. 212 S., geb. MDN 8.80.

Die Verfasser, „vier evangelische Theologen aus der Deutschen Demokratischen Republik“, wenden sich mit ihrer Schrift „in erster Linie“ an die Evangelischen in der DDR und darüber hinaus an „alle evangelischen Kirchen“. Bei diesem Anliegen hat man nicht eine Weiterführung der Forschung, sondern eine allgemeiner gehaltene Unterrichtung zu erwarten. Dieselbe erfolgt, und zwar in einem ökumenischen Sinne, der protestantischen Glorifizierungen abhold ist, der offene Fragen nicht verschweigt und der sich auch vor Kritik nicht scheut. Der Herausgeber unterrichtet über „Die gegenwärtige Diskussion um Luthers Thesenanschlag“, die ja ein in den Gemeinden bekanntes Geschehen in Frage gestellt hat. Dabei handelt es sich um einen leicht überarbeiteten Wiederabdruck eines Aufsatzes, der auch im Luther-Jahrbuch 1967 erschienen ist. Einen Hinweis darauf vermißt man aber. Vielleicht hätte hier auch manches kürzer gefaßt sein können. Denn F. Lau berichtet nicht nur über die letzten Veröffentlichungen zum Thesenanschlag, die er vor Abschluß seiner Arbeit einsehen konnte, sondern auch über die Entstehung des Gelehrtenstreites, die schon öfters geschildert worden ist. Dankenswert ist es dagegen, daß die „Dokumente zum Ablaßstreit“ besprochen werden, wobei der Verfasser dafür eintritt, den Brief Luthers an Bischof Hieronymus Scultetus (WA Br 1, 138–140) nicht auf Februar, sondern Mai 1518 zu datieren. Leider konnten die 1967 erschienenen Arbeiten von Iserloh und Bornkamm in diesem Bericht nicht mehr behandelt werden, in dem aber sonst ein zuverlässiger und allgemein verständlicher Einblick in die Problematik vermittelt wird.

„Reformation als Problem und bleibende Aufgabe der Kirche“ heißt das Thema des Beitrages von Joachim Rogge. Hier wird nicht nur auf moderne evangelische Reformbestrebungen kritisch eingegangen, sondern es wird vor allem auch der Begriff des Reformatorischen untersucht. Dabei werden wichtige Aussagen über Luthers Verständnis von Kirche gemacht. In bezug auf die Aussagen Luthers über die Reformation der Christenheit hätte man sich allerdings eine stärkere Berücksichtigung des jungen Wittenbergers denken können, der ja schon damals mit allem, was nach Ketzerei aussah, nichts zu tun haben wollte.

In kontroverstheologische Fragen führen schließlich die Aufsätze von Gottfried Voigt: „Rechtfertigungspredigt als ökumenischer Auftrag“ und von Ulrich Kühn: „Die Reformation im Lichte der gegenwärtigen katholischen Theologie“. Voigt betont nachdrücklich die zentrale Bedeutung der Rechtfertigung, die er nicht als „allgemeine Wahrheit“, sondern als „ein Geschehen“ verstanden wissen will, und deren Verkündigung „in die Ökumene einzubringen und in ihr vernehmbar zu machen“ sei. In welchem Maße Luthers Rechtfertigungslehre bereits jetzt von der deutschen katholischen Forschung beachtet wird – praktisch wird nur diese von U. Kühn behandelt, nicht die gesamte „gegenwärtige katholische Theologie“! –, wird aus dem letzten Beitrag des Gedenkbuches deutlich. Dessen Verfasser kann sich zwar auf ältere Übersichten über katholische Lutherforschung stützen, hat aber doch in einer gut lesbaren und klar gegliederten Übersicht eigene Akzente gesetzt, in der auch die Divergenzen nicht verschwiegen werden. Die von den Verfassern gewünschte Unterrichtung der Gemeinden und die Stellungnahme zu aktuellen Problemen ist alles in allem gelungen. Ihnen gegenüber fallen einige wenige kleinere Unrichtigkeiten kaum ins Gewicht.

*Erlangen*

*Gerhard Müller*

Hans-Martin Barth: *Der Teufel und Jesus Christus in der Theologie Martin Luthers* (= Forschungen zur Kirchen- und Dogmengeschichte, Band 19). Göttingen (Vandenhoeck & Ruprecht) 1967. 222 S., kart. DM 28.–.

Seit der in vielen Ergebnissen noch immer gültigen Studie von Hans Preuß: „Die Vorstellungen vom Antichrist im späteren Mittelalter, bei Luther und in der konfessionellen Polemik“ (Leipzig 1906) stand eine Untersuchung über die Satano-